



HAL
open science

**Compte rendu de: Groupe histoire des Mathématiques
de l'IREM de Grenoble, "Les Mathématiques en
Mésopotamie – Niveaux 6ème et 5ème", Grenoble,
IREM de Grenoble, 2014, 102 pages. 8 €**

Marc Moyon

► **To cite this version:**

Marc Moyon. Compte rendu de: Groupe histoire des Mathématiques de l'IREM de Grenoble, "Les Mathématiques en Mésopotamie – Niveaux 6ème et 5ème", Grenoble, IREM de Grenoble, 2014, 102 pages. 8 €. Repères IREM, 2016, 103, pp.24-25. hal-04003661

HAL Id: hal-04003661

<https://hal.science/hal-04003661>

Submitted on 24 Feb 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution - NonCommercial - NoDerivatives 4.0 International License

 PARUTIONS

Au sommaire de ce bulletin :

- Page 1. Éditorial, et le point de vue Michèle Artigue (professeur émérite à Paris 7, médaille Felix Klein 2013) : 2016, de nouveaux défis pour l'enseignement des mathématiques
- Page 3. L'an II de la Stratégie mathématiques du ministère (compte rendu de la troisième réunion de la commission de suivi de la Stratégie mathématiques), par Françoise Issard-Roch
- Pages 4-7. Pourquoi, quoi, comment, conférence d'ouverture de Jean-Pierre Kahane au colloque de l'Académie des sciences sur les parcours scientifiques, et un commentaire de Nicolas Saby
- Pages 8-9. René Cori sur la formation des professeurs et l'enseignement des sciences. Le nouveau CAPES de mathématiques.
- Page 10. eFAN Maths, un MOOC pour enseigner et former avec le numérique en mathématiques, appuyé sur des réseaux et des programmes de recherche
- Page 11. Présentation du projet FaSMEd par Gilles Aldon et Monica Panero
- Page 12. Présentation du projet MC2 par Jana Trgalova
- Page 13. Brèves
- Page 14. Les mathématiciennes dans le dictionnaire universel des créatrices, par Anne Boyé.

Yves Duclé (IREM de Franche-Comté)

Bulletin de liaison de la Commission française pour l'enseignement des mathématiques (CFEM), N°36, 01 février 2016

10 pages, consultable en ligne sur <http://www.cfem.asso.fr/liaison-cfem/lettre-cfem-octobre%202015>.

Au sommaire de ce bulletin :

- Page 1. Éditorial, et le point de vue de Luis Radford, président du comité scientifique de HPM 2016
- Page 3. La formation des enseignants au Sénégal, par Moustapha Sokhna, président de l'Espace Mathématique Francophone
- Page 4. Les parcours scientifiques dans l'enseignement secondaire, un rapport de l'IGEN réalisé par Eric Roser
- Pages 5-6. L'IFÉ et le portail mathématique du ministère, par Yves Matheron, professeur à l'IFÉ (ENS de Lyon)
- Page 7. La SMF et la formation continue des enseignants, une prise de position du CA de la SMF, et des commentaires d'Aviva Szpirglas, vice-présidente enseignement de la SMF
- Page 8. Le CNRS lance AuDiMath, par le bureau du GdS
- Page 9. Brèves
- Page 10. Animath, pour un contact direct avec les mathématiques vivantes! Extraits du site.

Yves Duclé (IREM de Franche-Comté)

Les Mathématiques en Mésopotamie – Niveaux 6ème et 5ème

Groupe Histoire des Mathématiques de l'IREM de Grenoble, 2014, IREM de Grenoble, 102 pages, 8 €. C'est une très belle brochure que le groupe « Histoire des Mathématiques » de l'IREM de Grenoble offre aux enseignants de collège et autres formateurs d'enseignants à l'IREM ou en ESPE (École Supérieure du Professorat et de l'Éducation). Si des connaissances mathématiques sont nécessaires, elles ne sont pas indispensables pour une première approche de cette brochure. Le lecteur est largement guidé pour percer les secrets de la numération sexagésimale (en base 60) des scribes mésopotamiens ; si bien que les enseignants d'histoire peuvent aussi tirer un large profit de cette production. Pour atteindre son objectif, le groupe d'auteurs, composé d'enseignants de mathématiques et d'un collègue d'histoire-géographie, a précieusement été aidé par Christine Proust, spécialiste des mathématiques cunéiformes. La démarche du groupe « Histoire des mathématiques » consiste à donner à étudier aux élèves de quatre collèges de l'Académie de Grenoble des tablettes mathématiques appartenant vraisemblablement au curriculum mis au point par les scribes des écoles mésopotamiennes d'il y a 4000 ans. L'enjeu pour l'enseignement d'aujourd'hui est de taille : interpréter ces tablettes dans leur contexte historique et comprendre les mathématiques qui y sont transcrites. Après une brève présentation de la numération cunéiforme (c'est-à-dire 'en forme de coins' : clous et chevrons pour représenter les nombres) et une nécessaire introduction à l'histoire de la Mésopotamie, les auteurs livrent des activités élèves (corrigées !) systématiquement accompagnées de 'documents pour le professeur' qui offrent les objectifs (inter)disciplinaires, les progressions envisagées et des analyses a priori (notamment des difficultés attendues).

Les activités partent de copies ou de photos de tablettes d'argile (dont la plupart sont disponibles en bonne qualité à partir du site CDLI – Cuneiform Digital Library Initiative). Se succèdent alors une activité de découverte du matériau, des exercices et, pour finir, la proposition d'une tâche complexe. Même si la brochure est déjà extrêmement riche, il est dommage de ne pas voir, ne serait-ce qu'en annexe, des travaux d'élèves et/ou des analyses a posteriori des séances menées en classe.

Pour la sixième, c'est avant tout la découverte du système de numération sexagésimal qui est visée afin de mieux intégrer notre numération décimale positionnelle. Les grandeurs ne sont pas absentes : un travail sur les durées est proposé et la tâche complexe est centrée sur la notion d'aire et de fractions. Pour la cinquième, les élèves sont amenés à effectuer des multiplications en base 60 à partir du calcul d'aires de polygones (triangle et trapèze).

Une annexe est largement fournie avec divers documents utiles aux élèves et aux enseignants, avec notamment des tables de multiplication sexagésimale. La brochure se termine sur une bibliographie qui regroupe les principaux titres opportuns pour les lecteurs désireux d'aller plus loin.

Une seconde brochure pour les niveaux 4e, 3e et 2de est en préparation. Nous l'attendons avec impatience !
Marc Moyon (IREM de Limoges)

Euler et le parcours du cavalier. Avec une annexe sur le théorème des polyèdres, Jacques Sesiano 2015, Presses polytechniques et universitaires romandes, ISBN : 978-28-8074-857-9, 272 pages, 55 €.

Dans le domaine des récréations mathématiques, si personne n'ignore les travaux de Leonhard Euler (1703-1783) sur le fameux problème des ponts de Königsberg, peu connaissent ces travaux sur le « problème du cavalier ». Celui-ci consiste à « parcourir avec un cavalier toutes les cases d'un échiquier, sans parvenir jamais deux fois à la même, & en commençant par une case donnée ». Pourtant, ces mots sont bel et bien ceux du mathématicien suisse dans un article publié en 1766 dans les Mémoires de l'Académie Royale des Sciences et Belles-Lettres [p. 216]. En réalité, comme le souligne Jacques Sesiano dès l'introduction, les travaux d'Euler sur ce problème remontent au moins à 1757 avec une lettre qu'il adresse à Christian Goldbach et où il précise en particulier que l'analyse n'aurait aucune prise sur ce problème [p. 4].

Dans l'ouvrage sous recension, l'historien des mathématiques Jacques Sesiano publie l'analyse de l'article précité, celle des notes autographes d'Euler qu'il a pu rassembler aux Archives de l'Académie russe des sciences de Saint-Petersbourg, et la confrontation des deux documents. Ajoutons que ces deux écrits (imprimé et manuscrit) sont édités sous la forme de fac-simile couleur en appendice [p. 215-272], ce qui est rare et très agréable pour le lecteur. Sesiano offre une étude détaillée en prenant soin de définir le vocabulaire spécifique pour décrire avec précision les nombreuses tentatives d'Euler et sa démarche. Les deux premiers chapitres nous donnent donc à voir le travail du mathématicien, avec les différents essais-erreurs, à la recherche de parcours complets dans l'échiquier et de certaines de leurs propriétés, notamment celles de symétrie. Le troisième chapitre est centré sur les extensions à des trajets menés à l'intérieur d'autres figures que le seul échiquier : le demi-échiquier, des figures carrées, rectangulaires mais aussi cruciformes ou encore rhombiques (losange). Le chapitre IV, quant à lui, revient sur les « pré-découvertes d'Euler » et donc sur l'histoire du problème du cavalier en Orient musulman, en Inde, en Occident médiéval, renaissant et jusqu'au XVIIIe siècle.

Enfin, l'ouvrage est étonnamment complété par une longue annexe [p. 177-206] centrée sur le célèbre théorème d'Euler sur les polyèdres qu'il énonce, parmi d'autres propriétés, pour la première fois dans une lettre à Goldbach (à nouveau !) en 1750 : « Dans tout solide enfermé par des faces planes la somme du nombre des faces et du nombre des angles solides surpasse de deux le nombre des arêtes » [p.182]. Cette annexe permet à Sesiano de nous offrir un autre inédit : la première démonstration (partielle) d'Euler, restée manuscrite, de la propriété remarquable des polyèdres [p. 190-192].

Avec cet ouvrage, Sesiano invite ses lecteurs – mathématiciens, historiens des mathématiques ou pas –, à lire Euler comme rarement il en est donné l'occasion. La pratique du mathématicien telle qu'elle est présentée ici éclaire les raisonnements mathématiques à l'œuvre au XVIIIe siècle : des essais-erreurs pour le cavalier aux analogies pour les polyèdres. C'est le genre de livre qui ne demande que peu de connaissances mathématiques mais qui se lit 'crayon à la main' tellement le lecteur est pris au jeu !

Marc Moyon (IREM de Limoges)